
Тенденции на рынке  
сопровождения инвестпроектов
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Промышленное строительство, оборудование, введение 
в эксплуатацию и дальнейшее функционирование 

предприятий – сложные, ресурсоемкие процессы. 
Зачастую экспертным сопровождением многочисленных 

этапов этих процессов занимаются специальные 
компании. На данный момент в России активно 

формируется рынок сопровождения инвестпроектов, 
который, как и другие отрасли, пережил непростое время 

в 2022 году. Главными вызовами стали антироссийские 
санкции, уход западных компаний и поиск новых 

поставщиков. Отличительной тенденцией на сегодняшний 
день является переориентация импорта в сторону Китая.

Георгий Гаркуша – руководитель департамента 
сопровождения крупных проектов компании «ПромМаш Тест»
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обытия февраля  
2022 года и санкции, 
а также уход из 
России зарубежных 
компаний заметно 
изменили рынок 
сопровождения 

инвестпроектов. Это связано с 
переориентацией товарных потоков 
из стран запада на Китай. Согласно 
данным главного таможенного 
управления КНР, за первое полугодие 
2023-го товарооборот между Россией 
и Китаем составил $114,5 млрд, что 
на 40,6% больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года.

«После введения санкций 
против россии многие западные 
поставщики оборудования покинули 
страну и фактически бросили 
стройки. Остались единицы, но и 
они потихоньку уходят. Недавно 
об уходе из россии заявила 
компания SLB, известная у нас 
как Schlumberger. Остались 
только Weatherford. Естественно, 
российским промышленникам 
ничего не остается, как 
переориентироваться на новые 
рынки и переходить на китайские 
технологии. В текущем году их 
доля растет с каждым месяцем. 
В основном инвестпроекты 
реализуются сейчас именно на 
китайском оборудовании. 

С
Своими наблюдениями о перспективах рынка инвестпроектов поделился руководитель департамента 

сопровождения крупных проектов компании «ПромМаш Тест» Георгий Гаркуша.

При этом запад уже 
начинает адаптироваться, 
однако, гораздо в меньшем 
объеме. В дальнейшем ждем 
еще в большем количестве 
китая, а также иранских и 
индийских проектов в тяжелой 
промышленности», – обратил 
внимание Георгий Гаркуша.

После небольшого провала 
на рынке сопровождения 
инвестпроектов в прошлом 
году ситуация постепенно 
начала выравниваться, считает 
представитель компании 
«ПромМаш Тест». Ведь по 
подсчетам экспертов уровень 
добычи нефти в России в 2030 году 
может сохраниться на уровне выше 
500 млн тонн в год только при 
условии, если удастся заместить 
критически важные импортные 
технологии. По словам Георгия 
Гаркуши, основная сложность 
данного процесса заключается 
в том, чтобы сертифицировать, 
ввезти и установить китайское 
оборудование.

«Нельзя просто так взять 
и заменить итальянское 
оборудование на китайское. 
Это влечет за собой изменение 
в проектной документации, 
повторное прохождение 
Главгосэкспертизы рФ. 

Именно для этого и нужны 
компании, которые занимаются 
сопровождением инвестпроектов 
и готовы подхватить проект 
любой сложности на любой 
стадии. китайское оборудование, 
которое поставляется на 
территорию россии не внесено 
в госреестр средств измерений, 
не проходит соответствующие 
процедуры по сертификации, это 
является основной проблемой на 
сегодняшний день», – уточнил 
представитель «ПромМаш Тест».

Если российское предприятие 
захочет самостоятельно установить 
китайское оборудование, оно 
столкнется с тем, что сложная 
техническая документация на 
китайском языке будет непонятна,  
а сам производитель не будет гореть 
желанием все подробно объяснять и 
помогать, прогнозирует руководитель 
департамента сопровождения 
крупных проектов «ПромМаш Тест».

«Мы решаем эту проблему, 
плотно сотрудничая с китайскими 
коллегами. Мы работаем с 
документацией на китайском 
языке, поддерживаем контакты 
с производителями. Помимо 
сертификации, мы помогаем 
устанавливать и вводить в эксплуа-
тацию китайское оборудование», – 
отмечает Георгий Гаркуша.
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Говоря о перспективах 
развития рынка сопровождения 
инвестпроектов, специалист 
указал, что это сложная сфера, 
требующая от компаний 
формирования разветвленной 
системы отделов и департаментов 
по разным направлениям. При 
этом подразделения должны 
взаимодействовать друг с другом на 
всех этапах исполнения проекта. Это 
неизбежно приведет к укрупнению 
компаний и уходу с рынка небольших 
игроков.

Высокая стоимость проектов, 
долгие сроки их исполнения, и 
длительные периоды эксплуатации 
объектов способствуют созданию 
компаний, которые сами планируют 
работать «вдолгую» и рассчитывают 
на долгосрочные партнерские 
взаимоотношения. Это тоже 
вписывается в тенденцию на 
укрупнение.

Представитель «ПромМаш Тест» 
обозначил, что на рынке также 
существуют и фирмы-однодневки, 
которые пока еще пользуются 
популярностью. 

OOO «ПромМаш Тест»
119415, Москва, 
Большой Строченовский пер., 22/25с1
тел. (495) 481-33-80
e-mail: info@prommashtest.ru
https://prommash-test.ru

«Они подходят ко всем 
процессам формально – готовят 
документы для государственных 
органов, ничего не проверяя и не 
испытывая. Предприниматели, 
которые пытаются сэкономить и 
используют такие фирмы, рискуют 
столкнуться с многочисленными 
происшествиями на производстве  
в будущем», – уверен Гаркуша.

Для успешной работы по 
сопровождению инвестконтрактов 
компаниям придется все плотнее 
сотрудничать с производителями из 
Китая, нанимать специалистов со 
знанием китайского языка, изучать 
китайский рынок и открывать в этой 
стране свои представительства. Те, кто 
уже сделал это, имеют преимущество.

Руководитель департамента 
сопровождения крупных проектов 
компании «ПромМаш Тест» 
прогнозирует, что в любом 
случае рынок продолжит расти, 
так как темпы строительства в 
России восстанавливаются, а 
промышленность нуждается в 
оборудовании. 

Из-за переориентации на новые 
страны-поставщики происходит 
серьезная встряска рынка 
компаний, сопровождающих 
инвестпроекты. 

«Те, кто найдут себя в новой 
реальности, получат большие 
возможности, а те, кто не 
смогут переориентироваться, 
уйдут с рынка или будут 
поглощены более успешными 
конкурентами», – заметил 
Георгий Гаркуша.

резюмируя Георгий сказал, 
что обращаясь в крупные 
организации с широким 
спектром аккредитации и 
штатом опытных экспертов, 
как «ПромМаш Тест», 
компании могут значительно 
минимизировать риски, 
существующие при реализации 
крупных инвестпроектов.


